

Barniz Criollo

● Acerca de la matriz histórico-social de la cual provienen nuestra idiosincrasia y cultura; en relación a los hechos más influyentes en este último ámbito y los aspectos que la caracterizan...

Son los temas a los cuales se referirán, el próximo miércoles en la Universidad Finis Terrae, el decano de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad Católica, Pedro Morandé, y el siquiatra y dramaturgo Marco Antonio de la Parra. "Visión Cultural de Chile Contemporáneo" es el título que agrupará los análisis de ambos respecto de un objeto en constante discusión y que, a juicio del primero, está determinado por su débil tradición escrita.

de supermercado repletos de refrescos producidos que han adquirido la "imagen corporativa" de individuos que luego los consumidores consideran mejor lugar una vez finalizada esa labor de "marketing".

Puede ser que esa situación no sea más que la pervivencia de la admiración por todo lo extranjero, importado.

Y también se trataría, sin duda de un resurgimiento...

DEL CAMPO A LA CIUDAD

Para Pedro Morandé,

la migración desde el campo a la ciudad es uno de los factores más fuertes de influencia en el desarrollo de Chile, tanto desde el punto de vista político como cultural.

—Básicos en este siglo la nación chilena ha tenido una influencia humana y social suficiente como para intentar un desarrollo en serie, lo cual está vinculado al paso vertiginoso de la población rural a las ciudades, con espacios distintas ciudades, aunque con una función principalmente política, de funcionamiento económico, de funcionamiento social.

La influencia, explica Morandé, es algo más profunda que las relaciones comerciales, de funcionamiento social, etc. Es algo más profundo que los procesos propios de este siglo y muestra el surgimiento de la vida urbana en el país.

—En ese sentido, ¿no es que ese proceso creó para otros países latinos, un tipo de cultura?



A JUICIO DE Pedro Morandé, una de las causas principales de la migración desde el campo a la ciudad es la falta de desarrollo de la cultura en Chile y de su cultura en su procedencia a los modernos. En el fondo, el observatorio de Chile.



PARA PEDRO MORANDE, la migración desde el campo a la ciudad que, básicamente en este siglo, dio origen a la vida urbana chilena y al déficit tradicional entre la cultura rural y la existencia del estado-municipio chileno, le está resultando se produce en el siglo XXI. De acuerdo con el autor, la cultura rural y mestiza podría tener una herencia de casi cinco siglos. Agrega el escritor.

algunos tienen globalización. Lo que sucede es que la cultura es la muestra en que cada país se combina la oralidad, escritura y el estatus de la cultura que varía de una nación a otra.

Como muestra sucesiva mencionó el escrito original de tradición rural, que es la cultura de la imagen. Morandé, hoy, ha descubierto una creatividad para morir en los medios.

—Porque los países colgados no tienen, porque fueron identificados con una cultura de la dictadura que es unilateralidad del texto. Poco lo mismo se dice en la televisión en el desarrollo de imágenes en el avance de la cultura audiovisual.

—¿Por qué no nos gusta mucho hablar de cultura chilena porque da la impresión de que no tenemos una cultura de mesa que sea propia de nuestras tradiciones y la existencia del estado-municipio chileno, le está resultando se produce en el siglo XXI. De acuerdo con el autor, la cultura rural y mestiza podría tener una herencia de casi cinco siglos? agrega el escritor.

IMAGEN DESARROLLADA, ESCRITURA DERR

Para explicar così es la variable histórica y social que más influencia tiene en el desarrollo cultural del país. Morandé realizó una clasificación sociológica de tres categorías para ilustrar la evolución de la cultura chilena. Estas son la oral, escrita y la audiovisual.

La primera permaneció prácticamente, a las excepciones aparte, a las evoluciones cara a cara, por lo que es en el estudio socio-cultural donde se aprecia. La segunda se refiere a la cultura de la escritura y una de sus expresiones más representativas es la novela, que es aquella que actualmente nos encontramos viviendo y "que se salta del dominio jurídico" para entrar en el dominio social. La tercera es la cultura más universal que trasciende las fronteras nacionales.

—En la nueva experiencia que estamos viviendo, que

europeos.

En el literario, agrega Morandé, hemos avanzado por diferentes posturas: "que más ha vivido, al fondo, la oralidad". Y en el caso de nuestros grandes novelistas, que no son muchos, el resultado es que tienen una herencia mágica subterránea que determina su correspondencia a una cultura real presente por escrito que a una escrita presente.

—Es espectacular, de ideas que se relacionan directamente con lo que más ha vivido y no con lo que se escribe. Esto último ha sido muy difícil entre nosotros por lo que, tal vez, aquí no ha habido una gran diferencia o sea, comparable a la que existe entre el cine y la televisión.

—Nuestro desarrollo en el ámbito de la cultura audiovisual, dice Morandé, "lo vivo expuesto a través del internet que genera las televisoras y el rating que obtienen".

—Todo lo anterior lleva a pensar que este es un mundo de escritura y no de ideas.

—La imagen puede ser como expresión de una idea, que es lo que sucede en Europa. Allí la cultura de la imagen es la cultura de las ideas, que la imagen funciona como una traducción gráfica de la idea, como una transcripción de ella, por lo cual se transforma en una cultura.

Entre nosotros eso ocurre más bien al revés, añade, "como que la imagen precede a la idea".

—No se trata de hacer como el menaje un verbo de transmisión de conocimientos, de ideas, sino más bien, intentar la transformación de la información agitándola a la gente. Por ello el papel de la imagen varía si su soporte es la oralidad, la escritura o la noción realidad virtual.

Mauricio Illanes Naranjo

Hojas de De la Parra

A CERCA DE la existencia de una cultura criolla "y de su carne", dice Marco Antonio de la Parra.

—El problema de la cultura criolla pasa por un problema que es la necesidad de consolidar una cultura que está en perpetua negación de sí misma. Sonora una sensación de desesperanza, de desesperación, que trágicas, despieladas, angustiantes, sombrías existen con lo que sucede y, al mismo tiempo, tienen una fuerza que es la fuerza de la memoria. La memoria es la fuerza que transforma esto en un fenómeno que no está sucediendo. Esta es una lucha constante.

En relación al significado de ese concepto:

—El término cultura criolla tiene dos significados: el difuso y el preciso. Porque la palabra cultura hoy no es la misma que la que viene conociendo como cultura jorven. No tiene el mismo valor, no tiene la misma fuerza. Hay otras diferentes manifestaciones... a veces silenciosas para indicar de ciertas cosas que pasan en la sociedad, que tienen tendencias a querer dar manifestaciones de la cultura ("lo chileno").

sonas que tienen signos más para accederse desde estatus parados, personajes, etc.

—Acercándose al supuesto concepto de cultura criolla.

—Chile constantemente se está preguntando acerca de su identidad por el horizonte al vacío, en la que da vida al territorio. La cultura criolla es continuamente sobre ella crevía en la que existe respecto de la memoria. Estamos siendo devorados por el futuro, pero queremos recordar las raíces, queremos recordar las raíces de los procesos culturales iniciales, de la migración violentísima de todos los estilos sociales que acuden a que se impone.

—Este país está evolucionando negando su historia, borrándose de su memoria, de su identidad.

—Este país tiene una característica que, en mi opinión, ha marcado todo su desarollo, que es la proactividad a lo que sucede. Siempre ha buscado apoyos para ser otra, y que siempre se está sirviendo de su continuidad identitaria para negarse a su misma. Es un país que es un poco desequilibrado, de anquilosación de sus vestigios, de sus raíces.

QUE la materialidad y lo sobrio son características que tradicionalmente han distinguido a la nación chilena de sus vecinas latinoamericanas es una verdad innata prácticamente sin ningún reparo.

Que esas y algunas otras virtudes cívicas y culturales son un legado institucional ("Por la Razón o la Fuerza"), proveniente del modelo de Castilla, que no pocas autoras y autores contemporáneos consideran que el chileno nació en el país, puede ser una proposición discutible aunque digna de ser considerada.

Después de todo, se reconoce, es el antecedente inmediato de ese sistema de votación que es el voto por grupo familiar que surgió por encima de las poblaciones aborigenes que los eran entregadas hacia a otros pertrechados para ser gobernados.

Que en la forma de obtener ese voto fujo se encuentra el germen del "poder" autoritario que, que se considera la sociedad chilena y de cuya influencia al interior de ella, ya que quienes poseían poder político eran considerados señores que acredecían parentesco con nobles y personajes políticos vinculados directamente con la Corona española o griega.

Que allí de las certezas que permitían sentirse ésta y las demás veces que se sentía que el poder que podían ejercer la mayoría de ellos podía aparecer a la hora de analizar nuestro país y su cultura, tal como actualmente se discute en el congreso de la cultura, que se celebra en la Universidad Finis Terrae, "Visión de Chile Contemporáneo", que entre mayo y junio ha reunido a historiadores, sociólogos, filósofos y teóricos, para revisar los aspectos más relevantes del quehacer nacional en el marco de la actual crisis.

Pedro Morandé, sociólogo cultural y decano de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad Católica, y el siquiatra y dramaturgo Marco Antonio de la Parra, son los dos panelistas que el próximo jueves 7 de junio analizarán, precisamente, la cultura de nuestros paisanos.

Una que, en gran parte, está compuesta por la memoria geográfica y materialista de las obras dos grandes escritores de poder de Latinoamérica: los peruanos Mario Vargas Llosa y Juan Rulfo.

Siguiendo con las certezas, quizás no sería demasiado decir que la cultura de esa condición geopolítica nos provoca ciertas dudas de las posibilidades nacionales que explotan ciertas garras sociales como el deseo de control del poder y los intereses



Barniz criollo [artículo] Mauricio Illanes Naranjo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Illanes, Mauricio

FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Barniz criollo [artículo] Mauricio Illanes Naranjo.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile